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El pasado viernes tenía lugar, en el salón de actos 
de la Basílica de San Juan El Real, en Oviedo, la pre-
sentación del Informe sobre la Libertad Religiosa 
en el Mundo, que la Fundación Pontificia Ayuda a 
la Iglesia Necesitada elabora cada dos años y pre-
senta públicamente en las diócesis. El acto, presidi-
do por el Arzobispo de Oviedo, Mons. Jesús Sanz 
Montes, contó con la ponencia del Asesor Jurídico 
de la Fundación, Javier Linaza y con el testimonio 
del sacerdote nigeriano P. Patrick Akpabio.
En su presentación, Mons. Sanz recordó los ini-
cios de esta institución, creada en la abadía pre-
monstratense belga de Tongerlo por el Padre 
Werenfried van Straaten, quien “salía al paso de 
una necesidad patente, tras el horror de una gue-
rra, en este caso la II Guerra Mundial, para intentar 
sacar del hambre, la indigencia y la ignorancia de 

TEMA DE LA SEMANA Dios a tantas personas, tocadas y hundidas. Desde 
entonces Ayuda a la Iglesia Necesitada –afirmó 
Mons. Sanz– ha seguido dibujando estos mapas 
del testimonio con la historia de los testigos. Es 
una buena noticia poder asistir a esta presenta-
ción de la memoria de estos dos últimos años de 
trabajo apasionado por amor a Cristo en nombre 
de la Iglesia, cercanos de quienes son perseguidos 
por su fe”.
Y es que, junto con la labor de apoyo a las comu-
nidades religiosas en los países en desarrollo y en 
aquellos en los que se ve afectada por el despla-
zamiento forzoso, las catástrofes o muy especial-
mente la persecución, Ayuda a la Iglesia Necesi-
tada elabora cada dos años un informe en el que 
se da a conocer la situación que vive la Iglesia en 
muchas partes del mundo donde es perseguida 
y donde resulta realmente “difícil” ser cristiano. En 
su exposición, Javier Linaza recordó que el infor-
me recoge el estado de la libertad religiosa en el 
mundo en general, “aunque, por desgracia, la reli-

gión más perseguida es la cristiana”. 
“¿Es la libertad religiosa un derecho humano en 
caída libre? –se preguntaba Linaza–. Conforme se 
dice en la Declaración de los Derechos Humanos 
de 1948, toda persona tiene derecho a la libertad 
de pensamiento, de conciencia y de religión. Este 
hecho incluye la libertad de cambiar de religión o 
de creencia, así como la libertad de manifestar la 
religión o su creencia individual o colectivamente, 
tanto en público como en privado, como la ense-
ñanza, la práctica, el culto y la observancia. Siem-
pre que se habla de libertad religiosa –afirma el 
Asesor Jurídico de Ayuda a la Iglesia Necesitada–, 
esto va unido al concepto de la libertad de pen-
samiento, de conciencia y de Religión. La liber-
tad religiosa no es que uno pueda creer en el más 
allá y ya está, sino que la libertad religiosa implica 
un estilo de vida, una forma de enfocar la vida, un 
desarrollo humano concreto con una visión tras-
cendente de la vida y eso es lo que hoy está en 
juego en el mundo”. g

“La situación de la libertad religiosa en 
el mundo ha empeorado”



gLa libertad religiosa, por otro lado, es algo que 
siempre ha preocupado a la Iglesia, como se pue-
de ver en tantos documentos y declaraciones 
de los últimos Pontífices como Pablo VI, san Juan 
Pablo II, Benedicto XVI y también del Papa Fran-
cisco, que afirmó que “la paz exige que se reco-
nozca universalmente la libertad religiosa. No 
puede haber paz sin libertad religiosa. La falta de 
libertad en muchos países es el comienzo de la 
falta de libertad de otros muchos derechos”.
Los asistentes a la presentación pudieron anali-
zar el que la institución denomina el “Mapa de la 
Vergüenza”, donde aparecen algunos países colo-
reados en rojo y otros en naranja. Los países en 
naranja son aquellos en los que existe discrimi-
nación religiosa. “Esto significa que por el mero 
hecho de profesar una creencia u otra, o ninguna, 
una persona va a estar condicionada para poder 
acceder a la sanidad, acceder a un cargo público, 
en definitiva, a poder desarrollarse como perso-
na reconocida socialmente”, explicó Javier Linaza.  
En rojo aparecen señalados los países en los que 
se da un paso más allá en la discriminación, y ya se 
habla de “persecución: es decir, que por el mero 
hecho de profesar una religión, de tratar de ser 
coherente con unas creencias, uno se juega la vida. 
En estos países se producen asesinatos, secues-
tros, violaciones, por motivos religiosos. Porque 

no se considera admisible que una persona, que 
un colectivo, profese una fe determinada”. Ade-
más, el mapa recoge una serie de flechas al lado 
de ciertos países, que señalan si la situación ha 
mejorado o no respecto al último informe. “Por 
desgracia, la mayoría las flechas van hacia abajo. Es 
decir, que la situación ha empeorado”. El informe 
presentado recoge la situación de los 196 países 
que actualmente se considera que hay en el mun-
do. En 28 de ellos hay persecución por motivos 
religiosos, una cifra que supone el 14% de los paí-
ses del mundo. En 33 de ellos, hay discriminación, 
es decir, el 17% del total. “Si traducimos estas cifras 
a personas, es decir, si les ponemos rostros a los 
números, estamos hablando de casi 4.900 millo-
nes de personas, el 62,5% de la población mundial, 
que vive en países con violaciones graves o muy 
graves en torno a la libertad religiosa. En casi un 
tercio de los países del mundo no se respeta la 
libertad religiosa”, explicó Javier Linaza.
Entre otras cosas también se analizó el perfil de 
los que atacan hoy la libertad religiosa en el mun-
do, subrayando tres grandes focos. Por un lado, los 
nacionalismos étnicos religiosos, donde desta-
ca principalmente la India. El segundo foco es el 
extremismo islamista, que afecta a 21 países en 
los que viven 1.100 millones de personas. Y el ter-
cer foco de ataque a la libertad religiosa son los 

gobiernos autoritarios. “A los autócratas no les 
gusta la libertad y menos la libertad religiosa, que 
como hemos dicho, es el principio y fundamento 
de otras libertades”, afirmó Linaza. En este senti-
do, destacó el caso de Nicaragua, por primera vez 
un país en Latinoamérica destacado en color rojo. 
Durante el periodo estudiado han tenido lugar 
tensiones y hostilidades entre el Gobierno y la 
Iglesia católica, desde que los líderes eclesiásticos, 
durante las protestas de la sociedad civil de 2018, 
denunciaran abusos contra los derechos huma-
nos y el debilitamiento de la democracia.
“Hay que dar un impulso”, reconoce el Vicario de 
Pastoral. “Todos tenemos que arrimar el hombro 
y buscar crear cauces de esperanza unos con los 
otros, abrir nuevos caminos”, expresa, conven-
cido de que “este proyecto que tenemos entre 
manos puede ayudar a crear esperanza, a evitar 
desánimos, a crear comunión, algo muy impor-
tante”. En este sentido, destacó como muy posi-
tiva la “actitud y la forma de trabajar de estos últi-
mos meses”, que “creo que todos nos hemos 
dado cuenta de que es algo positivo”, afirmó, 
porque “a Covadonga ya fue un trabajo muy bien 
hecho, fruto de mucho esfuerzo y de encuentro 
de los Delegados y de los Arciprestes, que hay 
que valorar y decirlo, porque creo que hemos 
encontrado el camino correcto a seguir”.
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“El Consejo Presbiteral ayuda al Obispo en su labor 
de servicio a la Iglesia”

Coincidiendo con la reciente constitución del 
nuevo Consejo Presbiteral, hemos querido 
hablar con su secretario Andrés Fernández para 
conocer mejor sus funciones y su importancia 
dentro de la administración de la Iglesia dioce-
sana.
¿Qué es el Consejo Presbiteral y cuáles son 
sus funciones?
Es como el senado del Obispo, un consejo con-
sultivo, de ayuda a nuestro obispo para desarro-
llar su labor pastoral. En él se tratan diferente 
temas que surgen en el ámbito de la vida de la 
Iglesia particular de Asturias y en los que pue-
de necesitar asesoramiento. No es un órga-
no que legisle, ni un sindicato, sino un grupo de 
sacerdotes que de manera prudente acon-
sejan al Arzobispo. Es una realidad más dentro 
de la Iglesia. Este camino sinodal del que ahora 
estamos hablando, la Iglesia lo viene haciendo 
desde hace mucho tiempo. En el sentido de un 
caminar unidos sabiendo que nuestro obispo 
es pastor y cabeza de la diócesis, pero también 
necesita, y así se lo marca el Concilio Vaticano 
II y el Código de Derecho Canónico, una serie 
de órganos que le puedan asistir en el servicio 
pastoral. El Consejo del Presbiterio es una ayu-
da para seguir sirviendo a la Iglesia.  Aparte de 

todos los demás órganos de administración, es 
fundamental el presbiterio porque da sentido a 
una diócesis. Si no existiese, el obispo se sentiría 
cojo porque necesita a los presbíteros para lle-
var adelante la misión de ser pastor y guía de una 
diócesis.
¿Quiénes son sus miembros?
El consejo está formado por 36 miembros. Hay 
miembros natos: el Obispo que lo preside, el 
Vicario General, los Vicarios Episcopales, el Can-
ciller-Secretario, el Rector del Seminario Metro-
politano y el del Redemptoris Mater y el Presi-
dente del Cabildo de la Catedral. A ellos se unen 
los párrocos elegidos en los diferentes arcipres-
tazgos y los miembros de designación personal 
de D. Jesús para completar todos los ámbitos 
del presbiterio. En el consejo están presentes 
los sacerdotes jubilados, las diferentes realida-
des eclesiales...  Actualmente se ha constituido 
ya la comisión permanente donde vamos actua-
lizando los temas a tratar. De estos algunos nos 
vienen referidos por los propios compañeros y 
otros son inquietudes de D. Jesús sobra las que 
considera que necesita escuchar al presbiterio. 
Una diócesis aparte de todo el engranaje que 
puede tener en diferentes delegaciones, comi-
siones... es muy importante el presbiterio, que 

somos todos los sacerdotes que conforma-
mos nuestra diócesis. Todos estamos en dife-
rentes realidades pastorales y las enriquecemos 
cuando nos unimos y vamos sacando adelante 
temas. Un tema que se trató últimamente apar-
te del sínodo fue la unión de dos arciprestazgos. 
Se escuchó a los sacerdotes y laicos de esos arci-
prestazgos, al Consejo de gobierno y después se 
llevó al del presbiterio donde votamos que se 
veía factible ese unión, sabiendo que ese vota-
ción era mente consultiva.
Órganos como este dejan de manifies-
to que en la Iglesia se escuchan muchas 
voces que es sinodal no solo cuando hay un 
sínodo oficialmente convocado.
Si esto no se entendería la Iglesia que desde su 
origen es sinodal que necesita órganos como 
son el pastoral, el de consultores, el económi-
co... No es un ente aislado que gobierna  aislada-
mente, sino que intenta esa unidad para el bien 
de la Iglesia. En la Iglesia diocesana esos consejos, 
en este caso hablamos del presbiteral, es impor-
tante para su vida y para la del Obispo porque 
se siente ayudado y respaldado por su presbi-
terio. Lo importante es caminar juntos y unidos: 
presbíteros, laicos y diferentes carismas dentro 
de la Iglesia.



2Ha sido una noticia tan extraña como inesperada. 
Cabía pensar que una comunidad de monjas contem-
plativas fuera un remanso de paz lejos de los laberin-
tos mundanos de la crispación y la violencia, en convi-
vencia fraterna de varias generaciones que se ayudan 
y complementan, y con la gozosa alabanza de quien 
se centra en la oración que escucha la Palabra que no 
engaña, y que adora la Presencia de un Dios que no es 
esquivo ni traiciona. En el caso de las clarisas de Belo-
rado parece que no ha sido así.
Hemos seguido por las notas de prensa los avata-
res de estas hermanas desde que el pasado 13 de 
mayo, fiesta de la Virgen de Fátima, comunicaron que 
se marchaban de la Iglesia Católica, adhiriéndose a un 
obispo (un falsario y que terminarán expulsando del 
monasterio) como única autoridad asumida por ellas, 
y advirtiendo que el último Papa que ellas reconocían 
era Pío XII (fallecido en 1958). Toda una serie de pres-
tados postureos para desmontar cuanto la Iglesia ha 
escrito en los renglones de la historia los últimos 65 
años.
Yo me encontraba dando una conferencia en Lisboa 
a los obispos europeos ese día. Nos acercamos a Fáti-
ma para concelebrar en la fiesta de la Virgen, y estan-
do allí las monjas me enviaron un largo archivo expli-
cando su decisión. Con perplejidad y dolor les escribí 
un mensaje poniéndome a su disposición para visitar-
las, hablar con ellas, clarificar cosas, ayudar en lo que 
pudiera. Su archivo rezumaba dolor ante desencuen-
tros varios de la abadesa con algunos obispos con 
ocasión de una venta de edificios que la Santa Sede 
no autorizó (con buen criterio, ante la sospecha fun-
dada de trufa financiera como tantas veces ha ocu-
rrido con tiburones aprovechados de la buena fe de 
almas cándidas que desconocen los trasiegos de la 
avaricia codiciosa más mundana). Tras los desencuen-
tros, llegó la desconfianza resentida que empaña la 
mirada y tergiversa la verdad, y empuja al enroca-
miento rencoroso e irracional que se aísla con la mala 
compañía de quien proyectaba sobre ellas sus deli-
rios de grandeza, su trucada posición y el inconfesable 

interés por pingües beneficios que ellos jamás traba-
jaron ni sudaron.
No hubo respuesta a mi ofrecimiento varias veces 
expresado a estas queridas hermanas. Las conozco 
y aprecio desde hace muchos años. Como franciscano 
y teólogo, después también como obispo, he estado 
muchas veces en el monasterio de Belorado. Lo he vis-
to renacer y crecer de modo admirable, viendo llegar a 
numerosas jóvenes que dilataban la comunidad con 
sus vidas sencillas, cultas, alegres, como verdaderas 
hijas de Santa Clara. Les he dado Ejercicios espiritua-
les, cursos de teología, jornadas de espiritualidad, reti-
ros. Por eso experimento la extrañeza de esta deriva, 
preguntándome cómo han podido llegar a tanto tan 
equivocadamente. Sólo encuentro una explicación en 
la ofuscación de la exabadesa arrastrando absurda-
mente a sus hermanas más jóvenes en el propio “cua-
si suicidio” intelectual, espiritual y eclesial. 
Las verdaderas discípulas de Santa Clara (y San 
Francisco) son hijas fieles de la Iglesia. Las actitudes 
de disenso cismático rompen esa identidad. Es ver-
dad que hay motivos de preocupación razonable en 
estos momentos de confusión a tantos niveles, pero 
lo que se pide no es la escapada fugitiva sino la fideli-
dad confiada en Dios y el amor a la verdadera Iglesia. 
Yo les recordaba el bello comentario a los salmos que 
hace San Agustín: “un miembro desgajado del cuerpo 
conserva la forma, pero ya no tiene vida”. Es decir, un 
brazo arrancado del tronco tiene forma de brazo, mas 
es imposible que abrace con afecto, que reparta gene-
rosamente, que acaricie con ternura, que pida humil-
demente, que aplauda en alabanza. Conserva la for-
ma, pero ha perdido la vida. El cuerpo es la Iglesia, los 
miembros somos sus hijos. Les he pedido que recapa-
citen, abandonando ínfulas y restañando las heridas. 
El arzobispo de Burgos tiene las manos tendidas para 
que se efectúe el regreso de esta demencial fuga, y así 
lo deseamos quienes queremos de veras a estas her-
manas. Que Santa Clara pueda iluminarlas y la gracia 
de Dios les devuelva la paz y la fidelidad perdidas.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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E ste domingo, 30 de junio, tendrá 
lugar una nueva edición de “Riba-

dedeva solidaria”, una jornada que 
llega este año a su XVIII edición, orga-
nizada por Cáritas de Ribadede-
va, apoyando en esta ocasión un 
proyecto solidario con Cáritas de 
Jerusalén - Gaza. Al finalizar la euca-
ristía dominical de las 12,30 h, tendrá 
lugar, en el polideportivo de Colom-
bres, una gran paella solidaria para la 
que se espera que asistan unas 600 
personas (el año pasado participa-
ron 560).Desde Cáritas Ribadedeva 
se recuerda que, desde el 7 de octu-
bre de 2023, la realidad de la guerra y 
el sufrimiento en la zona de Gaza es 
una realidad “que no nos deja indife-
rentes”. Según las informaciones que 
llegan desde la Cáritas local se calcula 
que el 90% de la población se enfren-
ta a una grave inseguridad alimentaria. 

Este verano Asturias acogerá 
la Mariápolis 2024, la “propues-

ta más significativa de los Focola-
res. Unos días en los que no faltarán 
los momentos de reflexión, de inter-
cambio, de interioridad, excursio-
nes, talleres, mesas redondas y con-
vivencia entre personas de todas las 
edades. Todo ello en un ambiente de 
familia que se construye entre todos”. 
Así describe el Movimiento de los 
Focolares el encuentro que tendrá 
lugar del 25 al 28 de julio en Oviedo.
La Mariápolis 2024 tendrá en nues-
tra diócesis dos lugares de encuentro 
principales, el Palacio de Exposicio-
nes y Congresos Ciudad de Oviedo y 
el Seminario metropolitano. En estas 
sedes tendrán lugar las actividades 
centrales de estos días: los momentos 
de encuentro comunes o diversifica-
dos y dos tardes de talleres.

Belorado. Una dolorosa 
historia

Evangelio del domingo
Mc 5, 21-43

En aquel tiempo, Jesús atravesó de nuevo en bar-
ca a la otra orilla, se le reunió mucha gente a su 
alrededor, y se quedó junto al mar. Se acercó un 
jefe de la sinagoga, que se llamaba Jairo, y, al ver-
lo, se echó a sus pies, rogándole con insistencia: 
Mi niña está en las últimas; ven, impón las manos 
sobre ella, para que se cure y viva. Se fue con él y 
lo seguía mucha gente. Llegaron de casa del jefe 
de la sinagoga para decirle: Tu hija se ha muerto. 
¿Para qué molestar más al maestro? Jesús alcanzó 
a oír lo que hablaban y le dijo al jefe de la sinagoga: 
No temas; basta que tengas fe. No permitió que lo 

acompañara nadie, más que Pedro, Santiago y Juan, 
el hermano de Santiago. Llegaron a casa del jefe 
de la sinagoga y encuentra el alboroto de los que 
lloraban y se lamentaban a gritos y después de en-
trar les dijo: ¿Qué estrépito y qué lloros son éstos? 
La niña no está muerta, está dormida.  Se reían de 
él. Pero él los echó fuera a todos y, con el padre 
y la madre de la niña y sus acompañantes, entró 
donde estaba la niña, la cogió de la mano y le dijo: 
Talitha qumi (que significa: Contigo hablo, niña, 
levántate). La niña se levantó inmediatamente y 
echó a andar; tenía doce años. Y quedaron fuera 
de sí llenos de estupor. Les insistió en que nadie se 
enterase; y les dijo que dieran de comer a la niña.



A mediados del pasado mes de mayo se 
daba a conocer el fallecimiento de Rafael 
Álvarez Pertierra, Administrador de Cári-
tas diocesana de Oviedo durante más de 
diez años. Su muerte dejó un hondo pesar 
en todos los que le conocían y muy especial-
mente en Cáritas Asturias. 
Tras un período de duelo y reflexión, hace 
unos días se publicaba el nombramiento de 
José Luis López Enríquez como nuevo res-
ponsable de Economía en Cáritas. Su nom-
bre no resulta desconocido en la Iglesia 
asturiana. A finales de los años 90, fue, junto 
con su mujer, responsable de Pastoral Fami-
liar en la diócesis. Aún hoy continúa involu-
crado en este ámbito, impartiendo cursillos 
prematrimoniales en las parroquias. De pro-
fesión economista, jubilado desde el 2012, 
su vida profesional ha transcurrido en entre 
empresas familiares muy conocidas, dentro 
y fuera de Asturias.
Esta nueva labor como responsable 
de Economía de Cáritas no le resulta-
rá nueva, dada su trayectoria hasta su 
jubilación. 
Sí, toda mi vida he trabajado en empresas, 
prácticamente siempre en la empresa fami-
liar, en dos familias importantes de aquí de 
Asturias, la familia Masaveu, muy al princi-
pio y después con la familia Cosmen, donde 
me retiré. Puse mi granito de arena para que 
ambos grupos empresariales pudiesen cre-
cer un poquito más.
Cuéntanos en qué consiste su día a día. 
¿Qué labor hace un administrador en 
Caritas?
Bueno, me acabo de incorporar, no llevo ni 
siquiera un mes. Pero en general, la labor de 
los Administradores en Cáritas viene a ser 
la misma que en una familia. Calcular cuán-
to entra en mi casa y cuánto sale. No tene-
mos más que sentarnos y ver el salario que 
se tiene y dónde lo tengo que distribuir : en 
mi alquiler, en mi comida etc. Pues aquí igual. 
Una empresa es igual que una familia. Lo úni-
co, claro, que con más volumen, más intrín-
gulis: lógicamente hay muchas interferen-
cias que, a veces facilitan y otras dificultan la 
resolución de los problemas. Pero no deja 
de parecerse mucho a una familia.
De todas las tareas que tiene que llevar 
a cabo, ¿dónde se encuentran las princi-
pales dificultades a la hora de adminis-
trar una entidad como una carita dioce-
sana aquí en Asturias?

Como siempre lo difícil o, por lo menos, lo 
más preocupante es buscar un equilibrio 
entre los ingresos y los gastos. Siempre es lo 
mismo, y es que los gastos suelen ser siem-
pre cantidades fijas, y en cambio los ingre-
sos a veces no son tan fijos. Esa es la gran 
dificultad que tenemos para poder cumplir 
con lo que Caritas hace, que es atender a 
los necesitados. Y cada vez hay más por des-
gracia. 
Lo ideal sería que no existiese Caritas, que  
es algo que parece una barbaridad pero 
en el fondo sería una buena noticia que no 
tuviera que existir, porque eso significaría 
que no hay necesidades que cubrir. Pero lo 
cierto es que hay necesidades, el Estado no 
las cubre y para eso está la Iglesia a través de 
Cáritas.
Y ¿cómo describiría actualmente la 
situación económica de nuestra Cari-
tas diocesana? 
Yo creo que está equilibrada. Los pocos días 
que llevo tampoco me han permitido pro-
fundizar mucho, pero los grandes números 
podemos decir que estamos equilibrados.
Mucha gente se pregunta de dónde sale 
el dinero que llega a Cáritas, porque lo 
cierto es que realiza una gran labor y 
maneja un gran presupuesto. ¿De dón-
de se obtiene?
El reto que tengo yo ahora mismo es elabo-
rar el presupuesto del año que viene. Y ten-
go que hacer mi equilibrio, lógicamente. Los 
ingresos fundamentalmente vienen del 0,7 
que se obtiene de la Declaración de la Ren-
ta, que marca la gente voluntariamente; vie-
ne también de las colectas parroquiales, de 
las herencias, de los donativos particulares y 
de los socios que hay.  Y eso es lo que permi-
te mantener todos los ingresos que Cáritas 
tiene para poder atender sus necesidades. 
Tampoco podemos olvidarnos de subven-
ciones que obtenemos de Ayuntamientos, 
del Estado etc.
Es interesante también ver cómo ha 
nacido recientemente una nueva forma 
de colaboración, que es por internet. 
Bien sea a través de la publicidad o de la 
propia página web de Cáritas, donde la 
gente accede y hace su donativo.
Yo creo que la Iglesia en general ha hecho un 
gran esfuerzo de transparencia en las cuen-
tas y eso ha permitido que, si bien como 
consecuencia de la pandemia el número de 
feligreses ha disminuido en general en las 

Iglesias, y con ello se han reducido las colec-
tas, sí que es cierto que han aumentado las 
donaciones vía internet. 
Y eso yo creo que es una buena noticia por-
que facilita mucho la labor de recaudación 
de fondos, todo es mucho más sencillo y 
más fácil.
Vamos a terminar con una pregunta un 
poco difícil y quizá hasta imposible de 
responder, pero puede ser interesante 
para hacer una reflexión. Cáritas dioce-
sana de Oviedo cuenta con unos 1.500 
voluntarios. Entre ellos, su misma labor 
como Administrador, que es un cargo 
voluntario. Si Cáritas no contara con 
ese apoyo, ¿cuánto dinero tendría que 
invertir para sacar adelante todo el tra-
bajo, todos los proyectos que se reali-
zan con personas en situación de exclu-
sión y necesidad en Asturias?
Bueno, pues así a vuela pluma, contestando 
un poco rápido, podríamos empezar pen-
sando, sin ir más lejos, que si el salario míni-
mo está en mil y pocos euros, y le ponemos 
14 pagas, eso suma algo más de 14 mil euros. 
Le sumamos la Seguridad Social, con lo cual 
ya nos ponemos en unos 24.000 euros por 
persona. Si multiplicamos esta cantidad por 
1.000, ya salen 24 millones de euros. Y si la 
multiplicamos por 1.500, ya nos ponemos 
en 36 millones de euros. 
Son unos cálculos muy superficiales pero 
desde luego, nos pueden dar una idea de 
que, si tuviéramos que pagar por la labor de 
los voluntarios, la labor de Cáritas se haría 
inviable. Y esto ocurriría en todas las accio-
nes de la Iglesia que tienen voluntariado, no 
solo Cáritas.

ENTREVISTA

“Lo más complejo es buscar un 
equilibrio entre ingresos y gastos”
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